

L'administration politique et intérieure des territoires annexés varie suivant les divers Etats.

En Russie et en Prusse, elle est organisée et conduite d'une façon tout à la fois stratégique et brutale dans la poursuite d'un même but : détruire la foi religieuse et le sentiment patriotique des Polonais, que l'on veut à tout prix *prussianiser* ou *russifier*.

La méthode varie suivant les divers territoires ; elle n'est pas la même dans les villes et les campagnes ; elle peut n'être pas toujours uniforme dans les mêmes endroits ; elle tend, cependant toujours vers cette fin qui est d'anéantir la vie nationale proprement dite.

En Russie, depuis plus de quarante ans, il est défendu d'enseigner la langue polonaise ; dans les Universités, les gymnases, les écoles primaires même, la conversation en cette langue est interdite parmi les écoliers. Dans les collèges, les cours sur la grammaire, la littérature, l'histoire polonaise sont en russe.

La langue polonaise est encore à peu près bannie des hôpitaux, des administrations municipales et autres. Tout au plus, quand on ne peut pas exclure absolument le polonais, admet-on le système bilingue pour les nécessités courantes.

Dans le domaine foncier, la Russie, a pris toutes sortes de mesures, les plus injustes, les plus radicales, pour enlever graduellement la terre aux Polonais et la faire passer entre les mains de ses nationaux.

Décrets de confiscation, lois abusives sur les successions, antagonisme habilement suscité et envenimé